

Madame la Présidente, Excellences, Messieurs les ministres des Affaires étrangères de l'hémisphère, Monsieur le Secrétaire général, Monsieur le Secrétaire général adjoint, Mesdames et Messieurs, chers amis :

C'est avec grand plaisir que j'assiste pour la deuxième fois à l'assemblée générale annuelle de l'Organisation des États américains [OEA]. Ces réunions de l'OEA offrent l'immense avantage de permettre aux ministres des Affaires étrangères de tout l'hémisphère de discuter librement, entre égaux, de toutes sortes de questions autour d'une même table. Nos discussions très fructueuses des deux derniers jours montrent bien à quel point ces rencontres sont utiles, et tout ce que nous pouvons accomplir au sein de notre organisation hémisphérique.

Vous me permettrez également de féliciter sincèrement le gouvernement d'Haïti de l'accueil qu'il nous a réservé. Quand le président Aristide a offert l'an dernier, à Belém, d'être l'hôte de la prochaine assemblée annuelle de l'OEA, nous avons tous accepté en nourrissant le fervent espoir et en comptant bien que, dans l'intervalle, son gouvernement légitimement élu serait revenu au pouvoir. Et c'est effectivement chose faite — la démocratie règne de nouveau à Haïti, et la reconstruction du pays progresse bien. Il y a vraiment là motif à se réjouir. Dans ces circonstances, Haïti, la perle des Antilles, était vraiment l'endroit tout désigné pour la tenue de l'assemblée générale de cette année.

Madame la Présidente, cela fait maintenant cinq années complètes que le Canada est membre de l'Organisation des États américains. Cette expérience ayant été très productive et satisfaisante, nous avons bien l'intention de la poursuivre dans les prochaines années. Notre participation aux futures activités de l'OEA s'inspirera de trois grands événements des douze derniers mois, à savoir la publication de l'énoncé de politique étrangère du gouvernement canadien *Le Canada dans le monde*, la rencontre des dirigeants des pays de l'hémisphère au Sommet des Amériques tenu en décembre dernier, et la récente parution du document *Une nouvelle vision de l'OEA* du secrétaire général Gviria.

L'énoncé de politique étrangère du Canada

L'énoncé de politique étrangère du Canada est le fruit de l'engagement pris par le gouvernement canadien de favoriser une participation plus directe du public à l'élaboration de la politique étrangère. Un comité parlementaire composé de représentants des différents partis avait été chargé de recueillir les vues des Canadiens et des Canadiennes en général. Après avoir tenu 70 rencontres, lu plus de 550 mémoires, entendu 500 témoins et pris connaissance des études commandées par lui, le Comité a présenté son rapport. Ce rapport, le gouvernement s'en est servi pour établir un énoncé général intitulé *Le Canada dans le monde*, qui présente les grandes lignes de notre politique étrangère à l'orée du XXI^e siècle. Pour le gouvernement canadien,